

Por el cuadro que antecede se ve que los productos agrícolas del Distrito montan á la respetable suma de 328,852 pesos, advirtiendo que hay otros esquilmos, de que no hacemos mención, como la cosecha de linaza, lenteja, chile, haba etc. etc. que son en pequeña escala.

Otro de los ramos á que se dedican los agricultores de estas comarcas, es la cría de ganados, que además de proveer el consumo de estos puntos extraen cantidades de alguna consideración para México, Guadalajara y otras plazas.

Los dueños de las haciendas de Guaracha y Platanal, é igualmente que algunos otros propietarios de las municipalidades de Sahuayo, Cotija y Tingüindín, han procurado mejorar la raza de su ganado vacuno con mezcla de norte-americano.

El ganado caballar también en Guaracha y otros lugares de estos puntos lo han cruzado con los caballos nombrados *oriballos*, *güindures*, normandos y otros, aunque no se ha logrado todavía se haga muy extensiva la cría de caballos finos.

Por datos tanto oficiales y particulares que tenemos á la vista, hemos formado un resu-

[2] No ponemos el valor á las tareas de caña, por razón de que ésta se consume en la elaboración de azúcar, piloncillo y aguardiente de Holanda de que hablaremos en la sección respectiva.

[3] Se encuentran en el Distrito las frutas siguientes: duraznos en gran cantidad, guayabas, plátanos, aguacates, cerezos, naranjas, limas, etc., etc.

men de ganados existentes en estos sitios, expresando su producto anual, valor por cabeza é importe del total producto.

| DISTRITO DE JIQUILPAN DE JUÁREZ. | Cabezas de ganado que contiene. | Producto anual | Valor por cabeza. | Importe del producto total. |
|----------------------------------|---------------------------------|----------------|-------------------|-----------------------------|
| Ganado vacuno..... | 21,200 | 6,300 | \$3 00 | 19,080 00 |
| Id. caballar..... | 3,180 | 650 | 3 50 | 1,225 00 |
| Id. mular..... | 1,850 | 545 | 10 00 | 5,450 00 |
| Id. asnal..... | 695 | 150 | 2 00 | 300 00 |
| Id. cerda..... (1) | 12,500 | 18,900 | 1 00 | 18,900 00 |
| Id. lanar..... | 21,500 | 20,200 | 0 50 | 10,100 00 |
| Id. cabrío..... (2) | 3,250 | 3,120 | 0 37 | 954 40 |
| Suma... | | | | \$56,009 40 |

GIRO MERCANTIL.

Mientras que en Sahuayo y Cotija ha progresado de una manera rápida el comercio, en Jiquilpan ha bajado de algunos años á esta parte notablemente: vamos á dar las razones que creemos haya para ese aumento de movimiento mercantil en Cotija y Sahuayo y decadencia del de esta ciudad. Primera: los comerciantes de Sahuayo son amantes de vender muchas mercancías, aunque sea con poca ó ninguna utilidad, trayendo esto consigo varias quiebras. Segunda: el número de habitantes de ese municipio, que es mucho mayor que el de Jiquilpan; y tercera, la más

[1] El ganado cerda ha sufrido gran menoscabo en estos últimos años por el mal rojo, sin que se haya establecido aún la vacunación.

[2] Se tiene poco interés en el ganado cabrío, por la razón de que por estos puntos no se hace ningún uso de la leche, como sucede en otras partes.

poderosa, que está muy dividida la propiedad y casi todos sus moradores tienen una ó varias vacas, que han podido comprar con ahorros de su trabajo, que les sirve para ayuda del mantenimiento de sus familias, proporcionándoles los propietarios de grandes predios pastos á precios cómodos, [1] y costándoles un centavo por cabeza el pastoreo mensualmente: esos individuos que tienen una ó más vacas, con su producto pueden alimentar sus familias y lo que ganan con su trabajo personal lo dedican para compra de mercancías de algún lujo, no sucediendo aquí lo mismo, que con su jornal miserable apenas le dan sustento á sus hijos y mal cubren su desnudez.

El comercio de Cotija es muy superior al de Sahuayo, consistiendo esto en que no tiene ninguna población vecina con quien dividir su consumo, que es de bastante consideración, por tener transacciones mercantiles con todos sus moradores y con gran número de vecinos del Estado de Jalisco, en donde muchas personas de Cotija tienen propiedades de bastante consideración.

Tingüindín es escaso de comercio, pues los pobladores de su municipio se componen lo más de gente proletaria.

Guarachita todavía es inferior en su comercio á Tingüindín, por no tener propiedad rústica, estando la población incrustada, por de-

[1] Aquí por ningún precio dan pasto á la gente proletaria para el sustento de sus ganados: en esto se ve no solamente falta de cálculo comercial, sino egoísmo y nada de filantropía.

cirlo así, en terrenos de las haciendas de Guaracha y el Platanal; solamente tiene pequeños solares en donde se cultiva algo de riego con el agua de algunas norias ó con la que corre de la hacienda de Guaracha. Los lunes es el comercio y le dan poca vida los vecinos de las haciendas mencionadas por tener éstas sus tiendas bien surtidas de mercancías.

Calculamos el capital que se gira en el comercio en las poblaciones del Distrito de la manera siguiente.

| | |
|-------------------|------------------|
| En Jiquilpan..... | \$ 50,000 |
| " Cotija..... | 200,000 |
| " Sahuayo..... | 100,000 |
| " Tingüindín..... | 25,000 |
| " Guarachita..... | 18,000 |
| <i>Suma</i> | <u>\$393,000</u> |

INDUSTRIA FABRIL Y MANUFACTURERA.

Lo de más importancia que se encuentra en el Distrito es la fábrica de azúcar de la hacienda de Guaracha movida su maquinaria por vapor, que debe producir de 22 á 25,000 arrobas anuales, y se vende por término medio, á \$2 25 cs. la arroba: hay un molino de harina, sistema moderno, en la misma hacienda movido por agua, que muele como 3,000 cargas: se encuentran además tres pequeños molinos de sistema antiguo en las inmediaciones de Tingüindín y que deben moler de 150 á 200 cargas anuales entre todos.

Se elabora del sobrante de las mieles en Guaracha de 500 á 600 barriles de aguardiente Holanda, y en Tingüindín, en dos pequeñas fábricas, de 2 á 300 barriles, siendo su precio común 16 pesos.

Vino mezcal, nombrado de Quitupan, de alambique y de olla, también se elabora en algunas rancherías del Distrito, calculándose en 800 barriles su fabricación anual, siendo su precio de 14 á 18 pesos.

Piloncillo se fabrica en algunos trapiches que están inmediatos á Cotija, pudiéndose asegurar que no debe pasar de 100 cargas las que se elaboran, siendo su precio de 18 pesos.

Uno de los principales ramos de industria de los habitantes de esta ciudad es la fabricación de rebozos, que no deben bajar de 1,200 á 1,500 docenas anuales que se venden desde 8 hasta 60 pesos docena, ocupándose más de cien personas entre tejedoras y empuntadoras. (1) Los rebozos son conducidos á todas las poblaciones del Distrito y hasta Colima, Coacomán, Apatzingán y algunos lugares del vecino Estado de Jalisco: hay también como 50 obrajeros que fabrican de 6 á 800 docenas de frazadas corrientes que se llevan para su consumo á las poblaciones ya indicadas: su precio es desde 12 á 36 pesos docena.

(1) Hay algunos reboceros muy inteligentes en el arte y tienen diplomas y medallas de las Exposiciones de Nueva Orleans y de Paris.

Se encuentran muchas personas dedicadas á la alfarería corriente, y deben fabricar de 100 á 150,000 tejas y otro tanto de ladrillo para el consumo de esta plaza, la de Sahuayo y Guarachita: (1) su valor es de 4 á 5 pesos el millar.

Hay una fábrica de jabón montada al estilo moderno, pero actualmente tiene poco consumo, aunque va tomando algún incremento; surte á esta ciudad y salen para otros lugares de 150 á 200 cargas de 36 á 38 pesos carga. Hay varias tenerías.

Se encuentra un número suficiente de talleres de zapatería, herrería, sastrería, carpintería, etc., etc., surtiendo solamente de artefactos á esta localidad.

En Sahuayo el principal ramo de industria es sin duda la pesca verificada en el lago de Chapala, ocupándose en ese oficio casi todos los habitantes de La Palma y puntos inmediatos: la pesca de popocha se hace en la estación de las lluvias de 6 á 700 arrobas, y ya seca se lleva la mayor parte á Toluca. Cuando hay carestía de artículos de primera necesidad, con ese pescado se alimenta la clase menesterosa de estos puntos, por ser muy cómodo su precio, puesto que no pasa de 50 centavos la arroba y en Toluca se vende á \$1 50 centavos. El bagre se pesca también en la estación de aguas de 3 á 400 arrobas que se lleva fresco la mayor parte á Guanajuato,

(1) Tanto en Sahuayo como en Guaracha se fabrica también, teja y ladrillo; pero no es de la clase del de esta ciudad.

León, Guadalajara, Zapotlán y Zacatecas: y salpreso á Toluca: su precio es de 12 centavos la arroba, y seis meses después vale un peso.

Pescado blanco se pesca de 1.000 á 1.200 arrobas, fresco se lleva á México, Guadalajara, Guanajuato y otras plazas de importancia: su precio es comunmente en La Palma de un peso por arroba.

Mojarra se pesca de 2 á 300 arrobas; su consumo es en todo el municipio y gran parte del Distrito é igualmente que de 100 á 200 arrobas de sardina, siendo su precio, lo mismo que la mojarra de 50 centavos la arroba.

Boquinete ó chuime se pesca como 400 arrobas: su precio es de un peso por arroba y su consumo se hace en estos puntos y también se lleva á México y Guadalajara; la pesca del chuime se hace de noche y su producto corresponde, según costumbre, á los operarios.

Charare se consume fresco y seco de 50 á 100 arrobas y tambien se lleva á Zapotlán y otras poblaciones de la sierra: este pescado suple al camaron y su valor es de 3 pesos arroba.

La anguila es muy escasa y abundan las tortugas comunes, ranas muy grandes, cangrejos y ostras de agua dulce que no tienen precio.

Se encuentran dos fábricas de jabón de nuevo sistema y da el consumo á todo el municipio y salen grandes cantidades para Apatzin-

gán, Coalcomán, Uruapan, Taretan y otros puntos del Estado, calculándose su fabricación como en 1.000 cargas anuales con un precio de 36 á 38 pesos.

Hay además, en Sahuayo, talleres de zapatería, herrería, obraje, etc., etc.; pero únicamente sirven para surtir á la población: sólo sombreros de palma y soyate se fabrican de 150 á 200 docenas con precio de 2 á 6 pesos docena, saliendo la mayor parte para fuera del municipio, é igualmente de 2 á 300 gruezas de rosarios hechos de madera de madroño, que se venden de 38 á 50 centavos grueza, y gran cantidad de metates de piedra.

El principal ramo de industria en Cotija es la arriería, pudiendo calcularse en mil mulas que trajinan por los caminos donde no hay trenes, particularmente por el Estado de Tabasco, internándose hasta Guatemala donde los dueños de recuas realizan mulas y gran número de caballos que llevan al efecto (1) para comprar en Tabasco, cacao y tabaco, que conducen por agua á Veracruz: otros hacen sus viajes directos desde algún puerto de Guatemala al Manzanillo.

Hay dos jabonerías que además de surtir de este artículo á la población, sale para el Sur del Estado una gran cantidad, pudiéndose calcular la elaboración de jabón en las dos fábricas de 800 á 1.000 cargas anuales.

Nuevamente se ha establecido una fábrica

(1) Tambien en Sahuayo hay muchas personas que se dedican á esta clase de negocios.

de cerillos que está tomando gran incremento.

Se encuentran también talleres de sastrería, herrería, zapatería, rebocería etc. etc., sirviendo solamente para el consumo del municipio.

Se encuentra una pequeña imprenta, poco mejor que una que hay en Sahuayo.

Se fabrican gran cantidad de gruezas de petates en San Juanico y otras rancherías inmediatas á los lagos de la Magdalena y San Juanico.

Tinguindín, tiene tres molinos para la elaboración de harina, de que ya hemos hablado, dos fábricas de aguardiente en pequeña escala; también tiene muchos arrieros que llevan y traen efectos de Apatzingán, Uruapan, Taretan y otros puntos del Estado. Posee suficiente número de artesanos que surten de artefactos á la población y solamente salen para fuera del municipio gran cantidad de miles de docenas de capote de palma que fabrican en Tocumbo, é igualmente que en Tacátzcuaro esteras de tule, que son artículos que dan la vida á esas pequeñas poblaciones. (1)

Guarachita: su principal ramo de industria era la fabricación de pañete ó casimir, pero cayó completamente; las personas que se ocupaban en ese oficio hacen ahora frazadas

(1) En las lagunas de la Magdalena y San Juanico abundan el pescado blanco y bagre, pero no hay personas que se dediquen á la pesca, despreciando así tan importante fuente de riqueza.

y otras obras de lana. Ya se dijo al principio de esta sección que en Guaracha hay una fábrica de azúcar, un molino de harina y un alambique para la elaboración de aguardiente.

Nos ha parecido conveniente formar, aunque sea aproximadamente, un resumen de valores de productos industriales y manufactureros durante un año en este Distrito.

En azúcar, piloncillo, aguardiente de Holanda y vino mezcal, según las cantidades y precios que hemos expresado... \$ 83 154 00

| | |
|--|--------------|
| En maquilas por elaboración de harina y fábricas de jabón.... | 80 600 00 |
| En pesca en el lago de Chapala... | 5 850 50 |
| En rebozos, obra de lana, zapatos y otros objetos de arte..... | 150 000 00 |
| Suma..... | \$319 600 50 |

DESCRIPCIÓN DE LAS CABECERAS DE MUNICIPALIDAD DEL DISTRITO.

Jiquilpan está situada en las faldas del ángulo que forman el cerro de San Francisco y las lomas denominadas de la Trasquila; al lado Sur se encuentra el río que lleva el nombre de Jiquilpan, teniendo la ciudad una pequeña parte de su caserío al lado opuesto; su piso presenta poca inclinación hacia el Noroeste; sus calles son rectas con pocas excepciones y regularmente bien empedradas; sus casas son muchas de hormigón y otras techadas de teja; habiendo algunas fabricadas al estilo moderno y de muy buen gusto; tie-

ne dos plazas, la de armas conocida con el nombre de Zaragoza, donde se encuentran las casas consistoriales, adornada con asientos de mampostería y gran número de fresnos que forman un verdadero bosque. (1)

La plaza del comercio tiene tres lados con portalería de arcos de cantera y un jardín circundado de un rico y elegante barandal de hierro; el jardín es regado por dos fuentes equidistantes del centro, en donde hay un zócalo simplemente adornado con una elevada columna y un bonito balaustrado; fuera del jardín hay una serie de banquetas de ladrillo y en ambos lados se encuentran lunetas de cal y canto, sombreadas por añosos y corpulentos fresnos y ramosos cedros. (2)

Creemos, por lo que hemos expuesto, que la plaza del comercio de este lugar es la más hermosa del Distrito.

Hay un regular alumbrado compuesto de cuarenta farolas repartidas en la plaza y calles de la ciudad; el alumbrado es de petróleo.

Sahuayo se encuentra á la falda de la colina de Santiaguito y en donde comienza la llanura que concluye hasta la hacienda de La Palma; sus casas unas son de hormigón y otras techadas de teja; hay algunas de ladri-

(1) Hace pocos años que fue compuesta esta plaza con donativos de los vecinos, bajo la dirección del Prefecto Don Gavino Pulido.

(2) Los cedros no están educados, como en Guadalajara y en otras partes, que les dan la forma de esfera ó de otras figuras.

llo fabricadas elegantemente, llamando la atención que pocas casas de las principales se vean concluidas; (1) las calles son regularmente bien tiradas, pero mal empedradas y con muy pocas banquetas; hay solamente una plaza bastante grande con un jardín lleno de rosas de espina, asalias y otras hermosas y variadas flores; tiene dos aceras de ladrillo y cantera con elegantes asientos de mampostería; se encuentran muchos cedros dentro y fuera del jardín, y al lado Poniente de la Plaza hay un bonito portal de estilo gótico.

El alumbrado es de petróleo, teniendo buen número de farolas.

Cotija, como se ha dicho ya, está situada en el valle de Tiriacoro ó Tiriapuro; sus fincas son también de hormigón y teja, sus calles estrechas y tortuosas las más, viéndose desde una altura simplemente un cúmulo de casas; su plaza es espaciosa y tiene algunos elegantes portales de arcos de cantería; hay solamente una serie de banquetas y grandes sofás de mampostería para sentarse; en el centro se eleva un bonito kiosco.

Tingüindín está situado en medio de una hermosa serranía y en un conjunto de lomas; su plaza es bastante espaciosa y adornada de grandes y corpulentos fresnos, teniendo en el centro un pequeño jardín; sus casas las más son de teja, y sus calles orientadas y ti-

(1) Los moradores de Sahuayo parece tienen la manía de comenzar sus casas y no terminarlas.

radas á cordel; las más están hermoseadas por muchos árboles cuyas verdes copas resaltan de las tapias.

Guarachita se encuentra sobre la falda Septentrional del cerro de su nombre y donde comienza la llanura de las haciendas de Guaracha y Platanal; sus fincas son también algunas de hormigón fabricadas con buen gusto, y otras de teja; sus calles no son rectas, y en su pequeña plaza hay elegantes sofás y banquetas de ladrillo, teniendo en medio un diminuto aunque bonito zócalo.

PASEOS Y BAÑOS PÚBLICOS.

En la estación de las lluvias, cuando están verdes los campos y los prados, acostumbran salir las familias con frecuencia á pasar el día en algún sitio pintoresco; y allí, á la sombra de los árboles, en medio de grandes rocas plutónicas se deslizan las horas felizmente, escuchándose el murmurio de las aguas que corren allá en la hondonada, y, en diferentes lugares, el melífluo canto de los pájaros; confundándose sus arrullos con la dulce voz de varias Señoritas que cantan acompañadas de la armoniosa *séptima* ó de cuatro músicos escogidos de entre la orquesta que regularmente se lleva á esa clase de paseos.

Por este mismo tiempo, todas las tardes de verano, las principales familias de esta ciudad sin mútua invitación van á recrearse á un

punto nombrado del Zalate (1) donde, en medio del mayor orden, los jóvenes de ambos sexos se divierten con graciosos juegos de salón.

Hay en esta ciudad unos baños que están á extramuros y se componen de tres grandes tazas de mampostería, en donde pueden bañarse á la vez hasta 15 y 20 personas. Dentro de la población se encuentran otros baños de grandes tazas y de regadera, bajo muy buenas condiciones, que D. Manuel Anaya fabricó para uso simplemente de su familia; pero, por hacer un bien al vecindario, los ha abierto al público, no en general sino solamente á personas decentes; ambos baños cuestan tres centavos por persona.

En Cotija hacen sus moradores sus paseos al punto que nombran "Cerrito del Calvario," que se encuentra al lado Sur y en las orillas de la población; también suelen ir á recrearse al muy bonito jardín "Degollado," donde hay baños de agua fría y tibia bien acondicionados que cuestan los primeros 2 ó 3 centavos y los últimos 25 centavos por persona.

En Sahuayo sus sitios de recreo son los que hay en todo el cauce del río de su nombre, donde se ven puntos muy amenos por encontrarse cubiertos de vegetación y por estar embellecidos con muchas pequeñas cascadas formadas sobre lechos de rocas traquíticas y basálticas: allí concurren en la estación de las lluvias muchas familias á tomar

[1] Hay allí un gigantesco árbol de ese nombre.

baños y á distraerse, ya cantando alegres canciones, ya jugando naipes ó ya bailando un jarabe al estilo jalisciense.

También hay unos baños artificiales en las orillas de la población, los cuales no conocemos.

En Tingüindín, los paseos de sus moradores los hacen dentro de las hermosas huertas de café y otras muchas plantas y árboles que embellecen á la población; teniendo unos magníficos baños, semejantes á los que hay en Jacona, y que fabricó, como hemos expresado ya, el actual párroco D. Agustín Cacho.

SITIOS PINTORESCOS.

Por lo accidentado de los terrenos de estas comarcas hay muchos lugares amenos, uno de ellos es el punto nombrado de la Tapazón, que se encuentra á una y media leguas de esta ciudad hacia el Poniente en el cauce del río de Juiquipan; la forman dos enormes diques de rocas platónicas y neptunianas, en donde se pueden contemplar en toda su grandeza los trabajos geológicos: de esas enormes rocas en forma de grandes paredes se filtran en pequeños chorros y entre hermosas plantas enredaderas, aguas cristalinas, semejando en miniatura en todos sus primores á la famosa Tzaráracua de Uruapan. En el fondo del alveo se encuentran tazas naturales de finísima arena llenas de agua que incitan al baño.

En la cumbre del Cerro de Santa María de las Minas se observa al lado Poniente un

grande é imponente despeñadero, y entre una vegetación exuberante se destacan, como titanes, enormes rocas basálticas en forma de grandes columnas, que sirven de refugio á las aves de rapiña, divisándose al pie de la montaña la hacienda de la Guadalupe con su sanguinolenta laguna, y más á lo lejos las de la Magdalena y San Juanico, limitando el horizonte las verdinegras cordilleras formadas por los cerros Verde y Tocuruzcán.

Hay, además, otro punto sumamente pintoresco que contemplar, y es el que se destaca en la cima del cerro de San Francisco ó Apañanxa (el más alto del Distrito) distinguiéndose á la simple vista, cuando la atmósfera está diáfana y serena, un horizonte de más de veinticinco leguas de radio: casi igual cosa pasa en la cumbre del elevado cerro de Guaracha ó Guarachita.

En Sahuayo, el sitio más pintoresco es sin duda el que se observa desde la hacienda de La Palma, de donde ayudado de un buen antejo se divisan en la suave superficie de las aguas del hermoso lago de Chapala, un sin número de lanchas pescadoras y grandes canoas, que atraviesan por todas direcciones conduciendo pasajeros y mercancías á los pueblos que circundan el lago; lo mismo que el vapor Chapala que los lunes y sábados toca á La Palma, viéndose en lontananza como una pequeña gaviota que toma paulatinamente grandes proporciones hasta convertirse